

Le Seigneur appelle Samuel

Premier livre de Samuel, chapitre 3, versets 3 à 10 - Traduction liturgique

La lampe de Dieu n'était pas encore éteinte. Samuel était couché dans le temple du Seigneur, où se trouvait l'arche de Dieu. Le Seigneur appela Samuel, qui répondit : « Me voici ! » Il courut vers le prêtre Éli, et il dit : « Tu m'as appelé, me voici. » Éli répondit : « Je n'ai pas appelé. Retourne te coucher. » L'enfant alla se coucher.

De nouveau, le Seigneur appela Samuel. Et Samuel se leva. Il alla auprès d'Éli, et il dit : « Tu m'as appelé, me voici. » Éli répondit : « Je n'ai pas appelé, mon fils. Retourne te coucher. »

Samuel ne connaissait pas encore le Seigneur, et la parole du Seigneur ne lui avait pas encore été révélée.

De nouveau, le Seigneur appela Samuel. Celui-ci se leva. Il alla auprès d'Éli, et il dit : « Tu m'as appelé, me voici. » Alors Éli comprit que c'était le Seigneur qui appelait l'enfant, et il lui dit : « Va te recoucher, et s'il t'appelle, tu diras : "Parle, Seigneur, ton serviteur écoute." » Samuel alla se recoucher à sa place habituelle.

Le Seigneur vint, il se tenait là et il appela comme les autres fois : « Samuel ! Samuel ! » Et Samuel répondit : « Parle, ton serviteur écoute. »

Le contexte

La vie de Samuel appartient à la fin de la période des Juges et au début de la période royale (vers 1040-1034 av. J.-C.). A cette époque les tribus sont bien installées en Canaan mais l'ensemble du territoire est loin de leur être soumis. Les différents clans, souvent isolés les uns des autres, s'accrochent à leur terre ou essaie de l'agrandir en luttant contre leurs voisins cananéens ou philistins.

C'est Samuel qui consacrera les deux premiers rois : Saül et David.

A la rencontre du Seigneur – Module « Dieu demeure en nous » - Mame-Tardy

Samuel

Le début du livre de Samuel met en scène Anne, la mère de Samuel : stérile, elle implore le Seigneur au temple de Silo pour avoir un fils et fait le vœu de le consacrer au Seigneur. Sa prière est exaucée. Elle appelle son fils Samuel, qui signifie « le nom de Dieu », et revient à Silo consacrer Samuel qu'elle a sevré (à trois ans selon l'usage de l'époque). Samuel est confié au prêtre Eli qu'il va servir et qui va lui apprendre la Loi.

Dieu se révèle à Samuel et le choisit comme son prophète alors qu'il est encore enfant (1 S 3.1-18).

Adulte, Samuel prend la responsabilité du peuple d'Israël : il lui transmet la parole du Seigneur, prie Dieu pour le peuple et gouverne pendant une brève période.

Un jour, Israël demande un roi, comme en ont les peuples voisins. Samuel y voit plus de risques que d'avantages, mais il obéit à Dieu en désignant Saül (1 S 10.1-9). Parce que Saül ne respecte pas ses ordres, Dieu envoie Samuel lui annoncer qu'il lui retire sa faveur. A Bethléem, Samuel est chargé de désigner comme roi le plus jeune fils d'une famille, David (1 S 16.1-13).

Lorsque Samuel meurt, tout le peuple le pleure.

Samuel est l'ancêtre des prophètes.

Eli

C'est le prêtre du sanctuaire.

Il a deux fils dont la Bible nous dit qu'ils « étaient des vauriens, qui ne connaissaient pas le Seigneur » (ou ne se souciaient pas du Seigneur).

Eli n'aura pas pour successeur l'un de ses fils, mais Samuel. En effet une nuit, alors qu'il est couché, Samuel entend Dieu lui annoncer que la mission d'Éli est terminée. Cette première prophétie se réalise lors de la bataille d'Apheq, au cours de laquelle les Philistins s'emparent de l'Arche de l'Alliance et tuent les deux fils d'Éli.

En apprenant la nouvelle, le vieux prêtre meurt à son tour. C'est désormais au prophète Samuel que revient la mission de rassembler les tribus israélites : « Écartez les dieux étrangers du milieu de vous, dit-il, fixez votre cœur en Yahweh et ne servez que lui ».

Le sanctuaire de Silo

Silo signifie « lieu de repos, lieu de paix, lieu où l'on demande des oracles ».

C'est un des plus importants lieux de culte d'Israël pendant la période des Juges. On y venait en pèlerinage car là se trouvait l'arche du Seigneur ou Arche d'Alliance : le coffre sacré, signe de la présence de Dieu au milieu de son peuple.

Des prêtres, de la tribu de Lévi, descendants d'Aaron, frère de Moïse, assurent à tour de rôle une présence au Temple. Ils sont tous présents lors des grandes fêtes.

Une lampe brûle en permanence dans le sanctuaire, un chandelier d'or dont on renouvelait l'huile soir et matin.

Silo perd son sanctuaire par la prise de l'arche et la mort des fils d'Héli dans la victoire des Philistins (1 S 4,12 et suivants).

L'appel de Samuel

C'est dans le sanctuaire de Silo que Samuel, encore enfant, va faire une expérience spirituelle décisive. Même si sa mère l'a consacré à Dieu, Samuel n'a pas encore reçu de mission particulière. Le texte dit qu'il ne connaissait pas encore le Seigneur.

Ce passage marque un tournant pour sa vie : Samuel reçoit sa vocation de prophète. Dès lors il restera en relation avec le Seigneur et parlera en son nom.

Sa mission sera redoutable : dénoncer le péché de la famille d'Éli et annoncer la fin du sacerdoce de Silo.

D'après la Bible expliquée

Savoir reconnaître la voix de Dieu n'est pas facile. Pour se faire entendre, Dieu est obligé de s'y prendre à plusieurs fois. Il insiste.

Le vieux prêtre Éli aidera Samuel à discerner la voix du Seigneur et à y répondre : "Parle, Seigneur, ton serviteur écoute". Sans l'aide d'Éli, Samuel ne comprend pas qu'il s'agit de Dieu.

Nous avons parfois besoin des autres pour reconnaître que Dieu nous appelle à une tâche particulière.

D'après Ze Bible

Après les trois appels incompris par Samuel (1 S 3, 4-5.6.8-9), vient un appel décisif (vv. 10-14) qui comprend quatre temps :

1. l'apparition de Dieu et son appel à Samuel : « *Le Seigneur vint, il se tenait là et il appela comme les autres fois : « Samuel ! Samuel ! »* » v. 10a

2. l'accueil de cette parole par Samuel : « *Parle, ton serviteur écoute.* » v. 10b

3. l'ordre de mission : « *Le Seigneur dit à Samuel : « Voici que je vais accomplir une chose en Israël à faire tinter les deux oreilles de qui l'apprendra... »* » vv. 11-14

4. l'exécution de cet ordre : « *... Samuel lui rapporta toutes les paroles sans rien lui cacher.* » vv. 15-18.

Pour nous aujourd'hui

A la lecture de ce texte, nous découvrons que c'est toujours Dieu qui a l'initiative de la rencontre. Et ce n'est que très progressivement que l'homme découvre l'appel de Dieu dans l'ordinaire de sa vie, souvent grâce à l'accompagnement d'un autre. Dieu n'hésite pas à appeler des personnes qui ne le connaissent pas encore ou qui se sentent moins préparées que d'autres (ici Samuel, en comparaison avec Eli).

A la rencontre du Seigneur –
Module « Dieu demeure en nous » - Mame-Tardy

Être prophète

Le langage courant a tendance à confondre le prophète et le devin. Comme son nom l'indique, le devin devine. Le prophète, lui, est un prédicateur : littéralement le porte-parole de Dieu, non pas pour prédire l'avenir, mais pour transmettre au peuple le message que Dieu lui adresse aujourd'hui.

Source : Panorama

On ne devient pas prophète de père en fils, mais par vocation. Et la vocation n'est jamais prévisible. Elle fait irruption quand on ne s'y attend pas et chez ceux que l'on n'aurait pas choisis.

<https://marche.retraitedanslaville.org/lappel-de-dieu-agrave-samuel>

L'arche de Dieu ou l'arche d'Alliance



Dans l'Ancien Testament, elle désigne le coffret qui aurait renfermé les précieuses tables de la Loi – les Dix Commandements –, taillées par Moïse et gravées par Yhwh lui-même sur le mont Sinaï.

Sa mention biblique la plus détaillée remonte au Livre de l'Exode, alors que le prophète confie aux artisans nomades le soin de confectionner une caisse pour contenir « la charte » divine (Ex 25, 10-21). Décrit avec précision, l'objet mesure « deux coudées et demie » – environ un mètre dix – et est assemblé « en bois d'acacia ». Entièrement revêtu d'or pur, il est entouré par une couronne dorée, elle-même munie de quatre anneaux servant à y engager les barres de transport. Deux chérubins ailés fondus reposent enfin sur son propitiatoire.

Elle aurait disparu dans des circonstances énigmatiques au VI^e siècle avant Jésus-Christ

D'après www.la-croix.com

Prière

Seigneur, comme Samuel Tu nous parles,
mais parfois nous ne t'entendons pas,
nous ne comprenons pas.

Merci de toujours nous appeler sans relâche
à devenir ton ami.

Aide-nous à être attentifs aux signes de ta présence
dans notre vie.

Donne-nous le désir de te répondre
et de faire ta volonté.